

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS Y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA
Director, M. A. Casal

LA CORRESPONDENCIA
se dirige al Administrador
—Dirección telegráfica—
INDEPENDIENTE

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, miércoles 20 de abril de 1910

NUM 797

LINEA de VAPORES Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

VAPORES CARTAGO, PARISMINA Y HEREDIA, de 5000 toneladas cada uno, harán un servicio de cabotaje; así:

Entre Limón y Boas del Toro (Panamá), todos los martes a las 9 p. m.;
Entre Limón y New Orleans, con escala en Puerto Barrios, Guatemala y Belice (Honduras), cada viernes en la noche.

VAPORES LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA, de 3300 toneladas cada uno, harán el servicio semanal entre Limón y Boston, saliendo de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA.—Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José o Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans o Mobile, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes diríjase a las oficinas de la "United Fruit Company", en San José o Limón, y a los sub-agentes SASSO Y PIRIE, en San José.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

San José a Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.35 a. m.
Limón a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.
Domingo solamente:	Mixto, sale 9.10 a. m.
San José a Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Mixto, sale 7.00 a. m.; Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 9.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Cartago a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m.; Mixto, sale 5.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.10 a. m., 9.30 p. m. y 5.35 p. m.
San José a Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 5.10 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 9.00 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.
Alajuela a San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo:	Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.
Sábado solamente:	Pasajeros, sale 9.30 p. m.
Domingo solamente:	Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, a las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 9.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, a las 9.35 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias a las 5.35 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

"LA EDUCACIÓN"

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brenes Cerdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de litografía, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se ejecutan con prontitud y exactitud.—Siempre hay surtido de las célebres plumas de PARKER.

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber a mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor a fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Surtido completo.—Servicio esmerado

Se ha trasladado a la Avenida Central, entre el Hotel Castilla y la Sombrería Universal.

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

Hasta segundo aviso los precios de nuestro azúcar de familia de la acreditada marca Federico Tinoco serán los siguientes:

Azúcar de 1ª a \$ 8.00 el quintal neto
" " 2ª a \$ 7.00 " " "
" " 3ª a \$ 7.00 " " "

LINDO Bros., San José.

SOMBRERERIA

DE ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua a la Botica Moderna.

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera a Bristol, ida..... \$ 4.00
Pasaje de primera a Bristol, ida y vuelta..... \$ 8.00

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes diríjase a las Oficinas de la United Fruit Company, en San José o Limón, o a los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

20 de agosto de 1909

CARBONIA TRAUBE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

CERVEZAS:	}	Negra "Marea Estrella," Lager Bier, Doble, Sencilla (Blanca y Negra)
REFRESCOS:	}	Cream Soda, MARIAPARRILLA, Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:
"Kola Doble" y "Kola Cham".

DENTISTA ALEMÁN
RICARDO RIEBEL
Frente a don Federico Tinoco.

Casa de Salud del Dr. J. I. Toledo López

Servicio especial en asistencia de enfermos.—Los pacientes que no quieran ingresar en el "Hospital General" tendrán en esta Casa toda clase de comodidades. Esta Casa está situada en un local recientemente comprado, ESQUINA SURESTE DEL PARQUE CENTRAL, OPUESTA A LA CATEDRAL.

DIRECTORIO PROFESIONAL

ALBERTO ECHANDI y MATIAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente a la Casa Presidencial.

MARCIANO ACOSTA.—Abogado y notario.—Oficina: 175 rama al O. de la esquina N. del Jardín Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUNOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la "Botica Moderna" y tiene su casa de habitación al costado de la iglesia de "La Soledad".

VICTOR TREJOS.—Abogado y notario.—Heredia.—Tiene su oficina en la casa de la señora S. Trina Trejos y de F. R.

VICTOR OROZCO.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, al lado de la casa de don Nicolás F. Meza.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Paniagua y de Flores.

J. JORGE FONSECA.—Abogado y notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Despacha al lado de la Botica Americana.

ISIDRO MARÍN CALDERÓN.—Abogado y notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 80.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y notario.—Oficina: en la casa que fue del doctor don Antonio Cruz.

NOTICE

Do you want to make a good business?—Please come to this office and we shall have the pleasure of giving the information to do it in which you will have a profit of 40%.—Do not lose the time.—Try and judge!

PAGINAS ILUSTRADAS

Revista ilustrada nacional de gran interés

Director: don Próspero Calderón.

Administrador: don Juan Arias R.

Los olímpicos sugestionando al pueblo

Hasta don Máximo cayó en la red

Necesidad de fuerza de resistencia

En el número 735 de *El Independiente* he leído un artículo en que se hace el deslinde del caso entre los hijos del pueblo que, á Dios gracias, sabemos pensar *con nuestra propia cabeza* y aquellos que piensan *con cabeza ajena*.

Probablemente el imán más poderoso, la fuerza imponderable, perturbadora de la voluntad humana, es la sugestión, y ella se ejerce constantemente, en proporciones infinitamente variables por todos y sobre todos los elementos conscientes que existen en el universo.

La fuerza moral, como la fuerza física, tiene un límite de energía, que puede llamarse también límite de resistencia. Así, pues, tanto valdría increpar á la oveja porque se dejó devorar por el lobo, como apostrofar á un hijo del pueblo porque se dejó sugestionar por la propaganda del Olimpo, no obstante representar éste intereses precisamente personales, diametralmente opuestos á los del pueblo. Uno y otro tenían su límite de resistencia, del cual no pudieron pasar, y era natural que cedieran á fuerzas mayores.

Y el hijo del pueblo, por su mismo estado de atraso, está, por regla general, más predispuesto á ser persuadido ó engañado que los demás.

¿Cómo sorprenderse, pues, de que los mejores hipnotizadores del país, que indudablemente están en el bando jimenista, aleccionados por el Lic. Jiménez cuando desde su sillón del Congreso hipnotizaba con su *verba* á quienes oyen pero no anatomizan la frase; ¿cómo sorprenderse de que ellos, con su campaña irrestricta, rayana en diabólica, hubiesen encontrado sujetos fáciles, criaturas débiles, á quienes alucinar, engañar, seducir y arrastrar hasta las urnas, siquiera sea para abandonarlos luego, como nos ha

sucedido á los artesanos, á quienes nos venían ofreciendo desde muy atrás don Máximo y su Olimpo un rayo siquiera de felicidad? Y conste que digo *su olimpo*, porque don Máximo también tiene el suyo.

Y ¿por qué ha de extrañar el articulista de *El Independiente* que algunos individuos del pueblo piensen *por cabeza ajena*, cuando el propio don Máximo, con todo y sus campañillas de *leído* y sus pujos de demócrata se afió con la mayor *sans facon* del mundo al grupito de hombres olímpicos para quienes él siempre había sido solamente un ambicioso vulgar? ¿No ve el articulista en esto un nuevo caso de sugestión de los hipnotizadores del Olimpo? ¿ó es que se cree que don Máximo procedió á sabiendas de que fuera del partido se les daría un puntapie á los artesanos aspirantes á diputados, á gobernadores etc? ¿ó es que el mismo don Máximo había ya relegado al olvido á sus irreductibles de las vísperas?

En todo caso, el articulista debe comprender que en último resultado es el mismo pobre pueblo quien viene á pagar á la postre su conducta inconsciente. Y ¿cuál será, pues, el remedio para que el mal no se repita? Darle al pueblo elementos de defensa, aumentarle las fuerzas de resistencia que debe oponer á la sugestión del olímpico; en una palabra, hacer que piense como piensan algunos de su seno: *con su propia cabeza*; y para ello no hay como hacer que conozca que entre ellos y muchos de quienes lo sugestionan no hay más diferencia que en la indumentaria.

¿Y qué hacer con don Máximo? Aconsejarle siquiera un poquito de *self love* contra las sugestionaciones del Olimpo.

UN ARTESANO RETIRADO

Alto ahí, atrabiliarios

Algunos majagranzas del jimenismo están en la inconmovible convicción de que el país es herencia vacante y que don Ricardo les va á dar plena libertad para el desahogo de odios y de más pasiones bastardas. Aun más; todavía no sabe don Ricardo y ya se creen caciques los tales atrabiliarios. Pero más les valiera no creerlo, porque hemos de levantar muy alto nuestras protestas hasta hacernos oír de las autoridades del caso.

Léase, en corroboración de lo dicho, el siguiente telegrama que acabamos de recibir de Cartago:

"A EL INDEPENDIENTE

San José

Ya es tiempo de que los suspicaces y nerviosos abandonen sus ma-

quívocos procederes. Al Sr. Víctor Umaña por ser civilista se le hutiliza con marcada é injusta perseverancia por ciertas auteridades y por intenciones particulares, atribuyéndole malas intenciones de índole política, que el Sr. Umaña jamás ha abrigado. Ultimamente en *El Noticiero* del 17 de este mes, el correspondiente en esta ciudad envuelve injusta y calumniosamente á Umaña en el número de los ladrones perseguidos por la autoridad; todo por ser él civilista.

Da tristeza é indignación este proceder bajo y cobardo de quienes debieran ser más verdicosos y honrados en sus noticias á la prensa.

El ofendido ha plantado la correspondiente acusación por la calumnia de que es víctima.

El público debe esperar el fallo de la Justicia al es que le hay, para dar crédito al correspondiente dicho.

Corresponsal.

POR LAS ESFERAS POLITICAS

A la luna de Valencia

Buena suerte dicen que han tenido los obreros en esta etapa electoral; porque si don Máximo ni don Ricardo han permitido que se moleste para nada á esa clase laboriosa llevándola á esferas políticas en que puede salirse de su centro.

¿Qué papel van á representar los obreros en el Congreso? por ejemplo, diz que argumentaba un candidato á Ministro del presunto futuro gobierno de don Ricardo.

—No es posible que nosotros los buenos jimenistas dejemos arrimarse á los banquillos del Congreso á cierta gente que necesita ir á la escuela antes que acercarse á las gradas del Palacio. Estaría bien que un don Gerardo Matamoras viniera en representación de su clase; pero ya don Gerardo es un tipo de otra naturaleza, ya él dejó de torrear pilares de cama y bolas de billar y se ha dedicado á otra vida superior, en lo que ha hecho muy bien.

—Un don Manuel Dengo, también ha sido el ideal de nuestras clases trabajadoras; pero no nos gusta, porque había muchas veces en inglés delante de los peones y nos parece que esa manera de expresarse en lengua extraña debe ser para que no le entiendan la propia.

—Un buen diputado podría ser don José Joaquín Mandoza, por campechano y espléndido con nuestras clases obreras. Pero con todos esos méritos, nosotros los jimenistas deseamos que no se nos revuelva el agua con el aceite. Por algo somos de las pastas de que se han fabricado las genuinas aristocracias costarricenses.

Y el individuo que de esta manera se expresaba terminó sus consideraciones con esta final: *Perla*, ese guapo muchacho que no deja á don Ricardo ni á sol ni á sombra, ése es nuestro tipo para llevar la representación en la Cámara. Lo único sensible es que don Ricardo lo reclama para otros puestos de más confianza, de su absoluta confianza.

Nuestros obreros deben estar convencidos de que por lo menos en estos dos años que están á la vista, la situación ha sido resuelta, y en vez de pensar ponerlos pies en los alfombrados salones del Palacio, estudien la manera de mejorar las crías de ganado, estableciendo buenas lecherías como las de don Alberto y don Ricardo.

Continúa don Cleto en apuros

Hay enigmas que hoy no los resuelve ni el famoso adivino de la Tebaida. Hace poco acabamos de leer en el diario oficial un acuerdo de don Cleto que nos puso en serias consideraciones, y quisieramos que algún amable lector nos sacara de las dudas que nos asaltan. El acuerdo en su parte sustan-

ciosa dice así: (que se paguen) "veinticinco colones al Director del Liceo de Costa Rica, SUMA PAGADA POR ÉL á la casa Juan Knorr hijos por DESCUENTO del giro destinado á gastos de viaje del Director del Colegio de Cartago.

He aquí el enigma ó los enigmas: un descuento de veinticinco colones significa mucho.

¿Continúa el Gobierno de don Cleto en tales apuros que tiene que pasar por la necesidad de pagar 25 ¢ por que le descuenten un giro?

Y luego más: ¿de cuánto sería ese giro?

Por otra parte, ese dicho es la confirmación de que hubo que importar un profesor español más, para que viniera á ocupar el puesto de otro profesor educado por competentes maestros españoles, como ya lo hicimos ver en algunas de nuestras ediciones anteriores.

Lo cierto de todo esto es que no acertamos á comprender el enigma de los 25 ¢ de descuento y nos gustaría que algún entendido en estos asuntos nos lo descifrara, para alejar de nosotros toda sospecha de que don Cleto continúa en apuros.

Un pájaro que alza el vuelo

Este no es pájaro político pero sí es una personalidad que está haciendo el papel de oleros políticos que son aves de mal agüero.

Nos referimos á don Pedro Nolasco, quien ayer alzó el vuelo de aquel su nido donde últimamente se había guarecido para evitar los colazos del cometa.

Como á las tres de la tarde comisionamos á un amigo para que se acercara á casa de don Pedro á celebrar un reportaje y el amigo nuestro llegó bastante cariacontecido diciéndonos esto: "don Pedro alzó el vuelo, según me informan unas vecinas; sin embargo no se sabe dónde ha ido á guarecerse. Creen algunas personas que don Pedro va á tomar un vapor con rumbo á los Estados Unidos, donde estudiará á fondo lo que haya de cierto sobre el paso del astro. Y se le aseguró algo más á nuestro informante, y es esto: que entre el Ministro del Ramo y don Cleto, han costado el viaje de don Pedro, para evitar que siga anunciando eclipses de sol para mayo venidero.

Si es cierto que don Pedro se ha ido para los Estados Unidos, nos alegramos de todas maneras, pues al final se le han reconocido sus méritos; pero mientras no estemos seguros de eso, pensamos como todo el mundo piensa, que es un delito de lesa astronomía lo que han hecho los señores de las altas esferas políticas al separarlo de su nido cuando no se sabe si no serán ya pocos los días que le resten para que siga dando sus acertados pronósticos sobre el tiempo.

UNA SUPLICA A LOS SEÑORES ADMINISTRADORES DE CORREOS

Los rogamos nos devuelvan los ejemplares que no entreguen por esta á la otra parte, pues ellos no tienen ningún derecho para retenerlos, en sus oficinas y por otra parte nos obligan á un gasto ígante, pues mientras no los devolvamos, aquí seguimos sirviendo la suscripción en la creencia de que el destinatario está recibiendo el diario. A este respecto estamos resueltos á denunciar toda infracción ante el señor Director General de Correos.

Y como varias veces vienen devueltos números del periódico sin el correspondiente sello de la oficina de origen, les suplicamos se sirvan cumplir el requisito de sellarlos, ordenado por la ley del Ramo y sin el cual no es fácil saber el lugar de procedencia.

Agentes, Agentes

Los amigos que deseen ayudarnos á desempeñar la gestión del diario en sus respectivas ciudades ó pueblos, pueden escribirle al señor Administrador de EL INDEPENDIENTE.

Con la vista en Nicaragua

Bueno es que fijemos la atención en el importante punto que tanto preocupa la atención de nuestros vecinos de aliende el Sapoá.

Se trata nada menos que de la suerte que están corriendo los valientes hijos de la Tierra de los Lagos, en el actual momento crítico los que están ofreciendo sus vidas en holocausto á la patria, que reclama su sangre para lavar el suelo de las manchas que allí han dejado estampadas Zelaya y sus secuaces.

No solamente nosotros, sino casi todos los órganos del periodismo independiente, han censurado con valentía la conducta sospechosa del Dr. Madriz al consignarse aquí que perseguía la defensa de un hombre y una causa, cuando hemos tenido tiempo de ver que en tales evoluciones sólo jugó la política un papel puramente funesto, y puramente ideal.

Digase lo que se quiera, Zelaya no debe pensar más en volver á pisar las playas de ese rico suelo que tanta oportunidad le brindó para hacer el bien y en que, por lo contrario, causó tanta mal.

Y en ese gran deso de los nicaragüenses que aun no han perdido la dignidad, debemos acompañarlos todos los hombres libres de esta tierra vecina de la suya.

También don Ricardo es astrónomo

No solamente don Manuel Dengo ha hecho valiosas observaciones de globulitos que han estado pasando cerca del Sol, globulitos ó globitos que ven los que se hallan en la gracia de Dios, sino que otros observadores como el profesor Rudin parecen asegurar que los tales globos son semillas de chayotes ó zapallos de las actuales cosechas, de tal manera que saltan á la memoria los versos de un guasón que en presencia de un sabio dijo: en la mar se crían peces, en los ríos camarones, y en las jupas de los sabios, chayotes y colifloras.

Pero no debe ser poca la fiebre que se ha desarrollado por las ciencias astronómicas cuando hasta el mismo don Ricardo ha tenido que hacer una gira á Cartago con el fin de estudiar sobre el terreno de los acontecimientos la situación geológica de las faldas del Irazú.

Como nos hallamos en la época crítica que tanto pántico ha infundido, nos parece que don Ricardo no debería exponer su valiosa persona en viajes de observaciones astronómicas, pues el país no vería con gusto que sufriera contra tiempo alguno en aquellas zonas de suyo peligrosas.

Don Ricardo cuenta ya con todos los medios de que dispone un gobierno, y puede obtener sus datos por telégrafo y á la mayor brevedad.

Ahora, si á don Ricardo también le gusta la astronomía, ¿qué de particular hay en que todos resultemos astrónomos y observadores de semillas que pasan cerca del Sol?

Aquí lo que cabe pensar con más acierto es que don Ricardo ha ido á visitar sus vacas ó sus ovejas, para exclamar en su llegada á Cartago como lo hizo á poco tiempo en el Congreso: ¡¡VUELVO POR MIS CARNE ROS!!

¿Cuál es la tienda más surtida y á la vez el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

El Cometa á la vista

Durante estos últimos días nuestro buen amigo don Pedro Nolasco ha estado observando el cielo con su teodolito desde muy temprano de la madrugada. El frente de la morada de don Pedro es una especie de roquería, pues todos se acercan á él en demanda de datos sobre los temblores, sobre la presencia del cometa en el cielo y mil detalles con que las gentes a-bruman á ese buen viejo, ansiosas de saber si en efecto se acerca el fin del mundo.

En la madrugada de ayer, cuando cesó el servicio de alumbrado público, don Pedro pudo observar el cometa á la simple vista, y según las explicaciones que él nos ha hecho del asunto dice que tomando por punto de partida el planeta Venus, que en la actualidad está brillantemente iluminado y haciendo de lucero matutino, se busca hacia el Noreste y como á diez grados se le puede apreciar á la simple vista, y mucho mejor con el auxilio de lentes.

Ahora bien; como á las 10 de la noche del 19 [ayer] pasaba el cometa por el perihelio, en Costa Rica, don Pedro se propone de hoy en adelante medir, y calcular, antes que observar, la posición del Halley con el ingeniero don Luis Matamoros, persona muy competente, según don Pedro.

Ya, pues, tienen los aficionados un lugar en San José donde ir á darse sus ratos de científico solaz en compañía de don Pedro, que vive frente á la casa de don Joaquín Montero.

Un misterio en el misterio

Acabamos de entrar en posesión de una carta recibida de Nicaragua, en la cual se nos encarga preguntar en qué recóndita cuspeta de las autoridades se ha quedado rezagada la información que se siguió sobre el armamento encontrado en playas guanacastecas á raíz de la visita hecha por don Máximo al ex gobernante Zelaya.

La persona que tal investigación desea hacer nos informa que en la Tierra de los Lagos ese asunto ya

dejó de ser un misterio y que se sabe muy bien qué persona consiguió las armas de Zelaya para trasladarlas al suelo costarricense con fines bastante perversos; pero cualquiera que el armamento en cuestión era y es de propiedad nacional en Nicaragua, el Gobierno de Costa Rica se ha quedado completamente callado en este asunto y convendría que don Cleto le aclarara antes de abandonar la silla presidencial.

Por los cabos que con todo des-pacio se han ido atando, resulta que cualquier día hacen una delación pública en Nicaragua y echan á los cuatro vientos los nombres de personas que debían poner á salvo su buen juicio y su crédito político.

Don Cleto hace muy bien en guardar las espaldas de sus amigos; pero si éstos no resisten de buena ley, es mejor que se prevenga con tiempo de una mala partida y los delate. Eso sería lo mejor.

La moda cunda....

Ya nuestra Municipalidad entró también por las modas, y siguiendo las huellas del Gobierno, que es empresario de cocinas y de malas alimentaciones para las tropas de los cuarteles, establecerá cocinas donde puedan ir á refocilarse los pobres que han quedado sin rancho.

Ya estamos desechos de averiguar cuál será ese dichoso mortal á quien le toque en suerte el premio de esa lotería, porque no ha de ser tan no nos dejes, que en la cocina no meta la pata, de cuando en cuando, alguna gallina.

GACETILLA

Sensible separación

Don Juan Campos, el fiel servidor del Gobierno de don Cleto, ha pasado por el último arde de las consecuencias políticas separándose del puesto que sirvió durante bastante tiempo en la Penitenciaría de esta ciudad.

Don Juan Campos ha corrido la misma suerte de muchos otros que han resultado sospechosos, á pesar de ser un empleado digno de la mayor confianza.

En cambio, la sección de economía está á cargo de un economo que sí puede inspirar confianza, porque es muy allegado al Ministro.

Muy sensible es la separación del señor Campos de su puesto y debe haberle la satisfacción de que cuenta con la estimación de los que saben apreciar sus excelentes dotes de empleado cumplido.

Los poseedores en río revuelto

Aprovechándose unos cacos de que doña Juana Morales se había ido á dormir en su cacha con motivo de los temblores, se introdujeron anoche en su casa de habitación y le robaron la tijereta y toda la ropa de cama, pero dejándole en cambio, quizás como recuerdo de su visita, una llave ganada que se le quedó á uno de los pillos en el cuarto de la robada, digo, de la damnificada.

De seguro que la pobre señora Juana tendrá que dormir en cacha en lo sucesivo, pues no tiene hoy ni tijereta ni plato para comprarla.

Pues señores, esos robos de los últimos días dan una idea lamentable de la desmoralización del país, porque aprovecharse de la tribulación general, para desvalijar al prójimo, es doble crimen.

De seguro que el ladrón estará durmiendo ahora encamado, si es que no ha convertido ya en cru-do la tijereta.

Que los hay... los hay

El tenor Carl Jera acaba de divorciarse de su esposa, por consentimiento mutuo, y lo mejor del caso es que no es el tenor quien tiene empeño en obtener la libertad, sino su esposa, para poder casarse con un médico de Berlín.

Jera no solo ha consentido en el divorcio, sino que ha dado á su esposa \$ 25,000 para que pueda vivir bien con su nuevo esposo.

La causa del divorcio es que Jera está dedicado á su arte y estudia mucho, y su esposa no era feliz, pues deseaba que se dedicara más á ella. En eso conoció á un médico de Berlín que le inspiró una gran pasión, y se lo confesó á su esposa, declarándole que no quería serle infiel.

Aunque Jera la quiere mucho, convino en separarse de ella para que fuera feliz, y ayer cuando se embarcaba para volver á Alemania fué á despedirse de ella y lloró como un niño, confesando que la amaba todavía y suplicándole que no lo abandonara.

Jera es un famoso tenor alemán, y goza de gran fama en el mundo musical, teniendo una figura de Apolo, y siendo además de una moralidad á toda prueba, y, sin embargo, su esposa prefiere á un médico sin reputación en su carrera, que se dice que no es ni siquiera buenmese.

Así son ellos!

El pago de los hombres

Hará unos 40 años vagaba por los campos y las aldeas, en Francia, una vieja harapienta, cuyo aspecto era repulsivo. Ecuálida, sin dientes, encorvada, y casi idiota, vivía de la caridad pública. Su albergue era una miserable chesa.

Sin parientes ni amigos, lejos de buscar el trato de sus semejantes, parecía huir de ellos y se situaba en los caminos á pedir limosna, lo cual hacía sin mirar á los transeúntes, cuya vista no pedía soportar, sobre todo si eran mujeres jóvenes.

¿Sabéis quién era aquella miserable

mujer? Pues era la joven de veinte años á quien la Convención nacional pasó en triunfo por las calles de París y la hizo adorar, bajo el título de la diosa Razon, en el altar mayor de Nuestra Señora.

Terminada la apoteosis siguió el elvado y luego el desprecio, teniendo la diosa de la gran fiesta que volver á su condición de simple mortal. Abandonada de sus adoradores, arrojada del templo, amenazada constantemente por el temor á la guillotina, el fido pasajero del voluble pueblo de París tuvo que huir de la capital y caminar errante por las provincias como una vagabunda.

Dícese que durante largos años se la veía llevarse bruscamente la mano al cuello. Era un movimiento nervioso, adquirido á consecuencia del terror á la fatal cuchilla, de que se creía amenazada.

Así paga el diablo á quien bien le sirve.

Del Paraíso

Temblo municipal

La mayoría de esta Municipalidad es azul; pero entre sus miembros hay uno de ideas libres, honrado é independiente, que al ver las gollerías del otro, de un Cipriano Bonilla, que como buen azul todo lo quería para los suyos aunque los intereses de la comunidad perjudicaran, lo abandonó en sus caprichos y siguió su parecer libre, justiciero y honrado, conducta observada por el otro miembro, que es independiente de intrigas de ruin política.

El tal Bonilla es el presidente, y uno de sus caprichos ha sido poner jueces de Rastro á gusto de su hermano y sobrino, que son carniceros; optóse gran número de vecinos pidiendo se nombrase á una persona de reconocida competencia; y al resolver esa petición, Bonilla expuso como argumento en contra que entre los firmantes [que son cerca de 50] no había uno que valiera la pena, y por último se dijo: á Roma por todo, y que reclamo quienquiera. Los otros dos regidores protestaron de tal insulto y pidieron se consignara en el acta dicha ofensa y su consiguiente protesta; y lo curioso es que esos á quienes [hoy él insulta, ayer fueron su gente honrada y de valer, pues muchos de ellos fueron sus compañeros en la algarabía jimenista; pero... sea va el mundo!

Hacemos por nuestra parte al Presidente por gracia de Maquiavelo, que él con su presidencia no vale pisco de lo que cada uno de sus ofendidos; que con sus orgullos ha puesto de relieve su cultura, y que con tal necesidad no ha hecho más que atraerse el desprecio de los vecinos; y como prueba

de esto, llenos de enojo por tal grosería, y con la mira de abandonar á tan pulcro Presidente, presentaron sus renunciaciones los otros dos regidores, el tesorero municipal y el secretario, aceptándolas él muy fresco. Lecciones como ésta dan los hombres dignos y delicados. Sentimos la vida que á este pobre cantón espera.

S. FIGUEROA

COSQUILLO

A pesar de ser el administrador persona recomendable, el servicio de correos es pésimo, debido á que como á repartidores se ocupa siempre á muchachos sin formalidad, que ó bien juegan con las valijas ó bien al repartir no tienen escrúpulo alguno en rayar el nombre del destinatario y dar periódico á quien se les antoje á ellos ó á quien se les pida. Aconsejamos al señor Bonilla remedie esto, poniendo una persona mayor y seria en tal servicio; y de no, nos quejaremos, con pruebas de lo apuntado, al Sr. Director General de Correos.

—Las escuelas, debido á causas inesperadas, no han tomado aun su curso normal; pero como aquí las tenemos en una mixta, los maestros se han adelantado y ya venimos á ciertos maestros y una maestra dar lecciones prácticas y públicas [aquí está lo malo] de amor.

—Las autoridades, muy buenas: todo pasa, todo se tolera; tan suave como él, jamás las habrá encontrado don Cleto. Lo felicitamos.

—Aprovechándose de los temblores nos están trayendo de Cartago un pan, que dice lo bandiga. Los cinco son carga de hormiga.

UN BRUJO.

Paraíso, 18 de abril de 1910

ACLARACION

Hago constar que el Gregorio Miranda á que se refiere doña Demetria Vega en su aviso de El Pacifico no es el infrascripto.

Hay que tener presente que yo soy comerciante establecido en este lugar, y soy otro señor es jornalero.

GREGORIO MIRANDA CARBAJAL.
La Junta de Abogacía, abril de 1910

NOBLE CONDUCTA

Un núcleo de damas honorables y cristianas, como son las verdaderas almas buenas, ha puesto gran empeño en levantar una suscripción y luntaria entre el comercio y las personas pudientes con el fin de aliviar en algo á los damnificados por los temblores. Hasta ahora se han suscritos \$ 1888

Mañana daremos la lista completa de esas personas generosas que siempre están listas á poner su contribuyente en beneficio de la humanidad que sufre; hoy no damos más detalles por falta de espacio; nos limitamos á felicitar á la Sociedad Hijas de Santa Isabel de Hergría por su noble iniciativa.

—Oiga Ud. Se ofrecen 6.000 colones al interés compuesto; yo tomo la mitad y Ud. la otra mitad. Uno al otro nos servimos de fiador. Con eso Ud. puede tratar y contratar, hacer campos cultivos; en fin, Ud. será rico.

—Pero, señor, el caso es que yo no comprendo eso de interés compuesto.

—Muy sencillo. Significa que los réditos no se pagan sino cuando se paga el capital. Advirtiéndole que las fincas que raya adquiriendo las irá hipotecando al acreedor.

—¿Y quién es el acreedor?

—Un amigo mío que ha fundado un pequeño banco

—Bueno, voy á pensarlo y lo resolveré.

—Nada, nada, ahora mismo debe resolverse, y venir mañana para los trámites.

Pedro se resolvió en seguida, sin sospechar la zancadilla de aquel perillón, que sólo quería hacerse de dinero y largarse.

Eso no lo supo el pobre aldeano sino cinco años después, cuando tuvo que pagar por su fiado la cantidad y réditos con sus archiréditos.

Fortuna suya fué que sus tres mil se habían desarrollado admirablemente; y con todo y aquel terrible golpe, aun le quedó con qué seguir trabajando.

Cuando pasaron los hechos que forman la presente historia, Pedro parecía el vecino más rico de la aldea; pero todas sus propiedades estaban hipotecadas.

Cabalmente cuando el último viaje de don

Ramoncito, Pedro recibió cierto memorandum, que lo dejó frío.

La casa Mens y Jiménez iba á liquidarse y le daba quince días de plazo para hacer su pago.

Mas frío quisé, se quedó el tío, que vió desplomarse el castillo de sus perversas intenciones, pues fué él quien leyó el terrible memorandum. Acortó su visita con cualquier pretexto.

Nor Pedro se fué á la ciudad á noticiarse de quién alquilaría dinero.

Pero fueron inútiles sus gestiones.

Un día se encontró á don Ramoncito, que no había tenido tiempo de tercer calle

Contóle brevemente cuanto había hecho por conseguir dinero.

—Tal vez su padre de Ud. díjole muy animado.

—Papá no alquila á los arruinados como Ud., dijo, y le volvió la espalda riéndose á carcajadas.

Nor Pedro volvió á su casa abatidísimo. Su mujer no pudo hacerle hablar ni comer. Ocho días después los bienes del señor Pedro Jiménez estaban embargados, y un mes más tarde fueron vendidos en pública subasta.

CAPITULO XI

SIGUEN LAS CALAMIDADES

Fincas, muelles y semovientes, todo se fue en el pago, y todavía se quejaban aquellos ju-díos de que aun les quedaba debiendo mucho.

La oficina de cirugía dental de do
NICOLAS F. MEZA
 está en su propia casa, donde la ha tenido
 siempre.

Necesita Ud. vestirse?
 Para comprar un traje completo, especialmente confeccionado para su cuerpo, con
 las últimas novedades de colores firmes y de corte irrefragable. Caballeros, señoras y señoritas,
 le damos que estos de ambas sexes, constituirán á FABRICAS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el
 Gran Almacén de Robert Hermanos

En la renombrada empuerina
CANOSSA
 Además de tener diariamente carnes frescas de res, cerdo y pollo, tiene gran cantidad de
 artículos de salchichas de las más acreditadas. Miltos, salchichas, y otros artículos de gran
 utilidad.
 Los precios son los más baratos en plaza, para que sea más cómodo la compra.

COMIDA A DOMICILIO
 Las personas que por cualquier inconveniente no
 puedan hacer preparar los alimentos diarios en su propia
 casa, podrán mandar llevar la comida de una casa honora-
 ble, en que se atiende con la mayor puntualidad y aseo á
 las horas en que el abonado lo desea y á precio sumamente
 equitativo, dada la calidad de los alimentos.
 En la oficina de "El Independiente" podrán sumi-
 nistrarse los informes que se deseen al respecto.

OFICINA DENTAL
en Cartago
DEL DR. FELIPE GALLEGOS,
 de la Universidad de Michigan.
 Está situada frente á la "Copa Blanca."
 Dentaduras artísticas. Especialidad en trabajos
 de oro, puentes y coronas. Extracciones
 sin dolor. Precios equitativos.

Departamento
 Un departamento que tiene todas
 las comodidades de una casa independi-
 ente se ofrece á gentes de buenos
 antecedentes, á precio equitativo.
 En la oficina de El Independiente
 darán razón.

Tutoría Anisi
 La más antigua del país y la
 que posee el verdadero secreto
 de dejar satisfechos á los alien-
 tes más exigentes. (Cuál es
 ese secreto?—Que el propieta-
 rio, gran experto en el arte,
 jamás ha tenido ni tiene y
 espera no tener empleados;
 así es que como él mismo se
 entiende en todo, deja como
 nuevo el vestido más viejo.
 No olvidarse detrás del
 Colegio de Señoritas.

Almanaque de Pedro N. Gutiérrez
 para 1910
 De venta en LA EDUCACION de
 M. V. BLANCO & Cia.



**UN ALIMENTO PODEROSO.
 EFICAZ PARA TODAS LAS EDADES.**

La Emulsión de Scott suministra no solamente
 la sustancia que el cuerpo necesita para crecer, sino
 también la que le es indispensable para reponer el
 desgaste diario de los tejidos y del cerebro. Es un
 alimento eminentemente digerible y asimilable que
 estimula el calor, la energía y la vitalidad, y es por
 consiguiente un benefactor de los convalecientes y
 ancianos y de toda persona debilitada.

Ella aporta al sistema abundancia de fósforo y
 hierro no en la forma metálica que daña los dientes
 y entorpece las funciones del hígado, como sucede
 con los preparados ferruginosos, sino en la misma
 forma orgánica y natural como se encuentran estos
 elementos tan esenciales de la vida, en la sangre
 y en el cerebro. Cada dosis de Emulsión de Scott se
 incorpora directamente con la linfa de la sangre y
 va á reforzar los tejidos del cuerpo vol-
 viéndose parte de ellos mismos.

*'Declaro que uso con frecuencia la legítima Emulsión de
 Scott con resultados excelentes. La Emulsión de Scott reúne
 en mi concepto condiciones medicinales y de preparación
 que no alcanzan otros preparados similares, los que con
 frecuencia perjudican el organismo del paciente.'*
DR. IGNACIO B. PLASENCIA,
 Habana, Cuba.

SCOTT & BOWNE, Químicos, Nueva York



Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

Espacio reservado para

UNA CASA DE LIMON